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我是一名图书馆馆员，入职18年，
有幸一直在读者服务部门工作。我经
常会跟各种各样的读者打交道，记录几
个爱读书的读者的故事，跟大家分享。
上海图书馆2001年就推出了为阅

读障碍最大的视障人士提供的专项服
务，视障人士可以通过邮局免费邮寄盲
文书、有声读物。许先生是一位视障人
士，通过盲协的登记，成为上图注册读
者，借有声读物磁带。每逢寒
暑假，许先生打电话来沟通要
借磁带内容时，都会跟馆员说，
麻烦提供1张近期上图讲座入
场券。这个特殊需求，让我记
住了他。有一次，许先生来参
加活动。活动结束后，我送他
去衡山路坐轨交一号线，一路
走一路聊，我了解到许先生的
妻子病故，他的青光眼恶化导
致几乎失明，当时母亲瘫痪，孩
子只有2岁。孩子现在上小
学，家里没有电视机，图书馆每
周邮寄给他的4盒磁带是他和
孩子的“亲子阅读”内容。每次
收到磁带，他都要等孩子放学
后一起听。他要的讲座入场券
是给孩子的。许先生的故事给
我触动很大，我跟他约定，孩子
有需要，借书问题我来解决。
之后很多年，小许放假就到图书馆找我
借书。有一天，小许给我报喜，考上了
苏州大学，我由衷为他高兴。大学期间，
小许继续来馆借书，之后考上了公务
员。一个特殊家庭的孩子，靠自己的努
力好学，借助图书馆的图书资源，改变
了自己和家庭的命运。
元元是个因疾病致盲的孩子，目前

在上海市盲童学校就读。元元第一次
来上图是一位志愿者带她来的。时值
暑假，孩子渴望参加社会活动，却苦于
大人没空带她出门，志愿者曲老师知道
情况后，带她来到图书馆。元元发现图
书馆有盲文书、有声读物，从此打开了

阅读新天地。在了解元元家庭情况后，
上图有适合的少儿活动，无障碍阅览室
的馆员会上门去接她，活动结束再把她
送回家。每到寒暑假，元元妈妈会跟馆
员联系，希望能给孩子多借一些盲文
书。就这样，图书馆的活动、盲文书，陪
伴着元元成长。元元和图书馆的故事
也还在继续中。

2020年疫情初期，刚刚推行随申
码，入馆需要核验。有一天，我在
知识广场上看到一位老人，她看
着年轻人刷码进馆，满眼羡慕。
我赶紧上前，问老人是否需要帮
助。老人说她86岁，就喜欢看
书，但没有智能手机和随申码，进
不了馆。我请老人在门口花坛上
坐着休息一会儿，我帮她进馆还
书并借书。当我把借好的图书和
卡交到老人手里时，老人连声道
谢，开心地拿着书离开了。大约
两个月后，我又在广场值班，第二
次见到老人。这次我帮老人借好
书后，跟她聊了会儿天。老人告诉
我，她平时一个人，没有其他爱
好，阅读是她生活的一部分，图书
馆是她经常来的地方。面对这样
一位热爱阅读的老人，我不由得
感慨：“爱阅读的人生很美好！”我
把手机号留给她，让她之后借书

预约有困难，提前联系我。
其实，类似场景在我们工作中经常

出现。有一位读者这样评价：“图书馆
许多工作人员默默付出搭建了阅读的
平台，给了普通老百姓美好的时光”。
作为一名图书馆馆员，我觉得最大的幸
运是能为爱阅读的读者提供服务与帮
助。如今，我与我的服务团队工作重心
转移到上图东馆，我们期待与每一位读

者相遇。
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醉美人间四月天，
不辜春色洒庭前。
踏青碧草翠波远，
寻胜蓝天丽日边。

最美人间花月涧，
白溪红蕊荟香妍。
汀兰岸芷清音逸，
还牵细丝放纸鸢。

邓 名

最美人间四月天

从泸沽湖来到西双版纳，我们入住的酒店，就在景
洪的澜沧江边。
由于正逢雨季，澜沧江丰盈润泽，绿意盎然。白天

的澜沧江水在太阳的照耀下，波光粼粼，碎金万点，璀
璨瑰丽如一条长长的锦缎，铺展在青山绿树之间，美得
令人遐思无限。夜晚的澜沧江在皎洁的月光映照下，
波澜不惊，水色盈盈，静若处子般地氤
氲着如梦如幻般的童话诗意。
澜沧江水滋润着两岸的风土人情，

荡漾着悠长的传说。如果说地处祖国
西南边陲的西双版纳，是北回归线上一
片秀美旖旎的绿洲，那么有“东方多瑙
河”之称的澜沧江，就是东南亚最长的
青罗带，柔曼迤丽又风姿绰约。我们所
住酒店前的澜沧江对岸，即是高楼林
立、金塔高耸、霓虹闪烁、人气爆棚的告
庄，是网红景观打卡地。
结缘于澜沧江，乃因突发的疫情，

我们滞留于酒店，只能既来之，则安
之。于是，我们在房间的阳台上，整日
面对水光潋滟的澜沧江，过上了真正的慢生活。我想，
人生其实也是一条河，从源头就开始了向前的跋涉，从
此回不去了，还是慢慢地欣赏两岸的无限风光，领略一
路变化的景色，在岁月的长河中徜徉吧。
此时的江南，秋意渐浓，丹桂已香气四溢，枫叶已

含丹吐艳，银杏已金黄一片。而地处亚热带的澜沧江
边，依然是一片郁郁葱葱、飞红流翠。高大的椰子树临
风摇曳，木棉花如火如荼，三角梅姹紫嫣红，鸡蛋花妩
媚雍容。特别是不时经过阵雨的梳洗后，树更绿，花更
艳，江更清，山更翠。为此，在澜沧江畔听雨，更是一道
视听盛宴。
澜沧江的雨是由热带雨林气候所孕育，因而来势

急促凶猛，铺天盖地，水势滂沱，雨量倾盆，似千鼓擂
响，如万马奔腾，可谓是“骤雨旋风声满堂”。声响激越
酣畅，节奏猛烈高亢，音量磅礴铿锵，荡气回肠，令人震
撼。再加上风卷雨帘，形成了此起彼伏、高潮迭起的变
奏，似交响乐进入了华彩的乐章，又似傣家的泼水节进
入了狂欢的巅峰。
转而雨水开始收敛，节奏变缓，雨水形成琳琅之势，

委婉飘逸。无数根晶亮的雨丝在澜沧江上织成白色的
纱幔，似为两岸披上了缥缈的羽衣。那柔和悠扬，韵律
起伏的落水声，如雨打芭蕉般清脆，似谷润流泉般明快，
使人犹闻千年茶马古道上，那马帮一路的铃声，在春秋
时光的长廊中飘荡，抚慰着远行的羁旅者的乡愁。
当雨势变成淅淅沥沥、滴滴答答之时，那是澜沧江

听雨进入了尾声。雨点不紧不慢地落在江面上，溅起
一朵朵银白色的水花，星星点点，似大珠小珠落玉盘。
江中的鱼儿开始浮出水面，水鸟开始在江面上下飞舞，
不时发出鸣叫，澜沧江上顿时充满了欢快的韵律、灵动
的气息与生命的欢歌。
雨后，一弯七色彩虹横跨天际，使雨后的澜沧江风

情万千。“赤橙黄绿青蓝紫，谁持彩练当空舞？”由于特
殊的地理气候原因，澜沧江大都在雨后会出现彩虹。
为此，澜沧江赢得了“彩虹之江”的美誉。此刻，我的耳
边仿佛响起了澜沧江边那婉约动人的歌谣：“渡博南，
越兰津。渡澜沧，为他人。”而澜沧江的雨，已经为这首
歌谣伴奏了千百年。
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应《酱酒天下》剧组的
邀请，在2023年的春天
里，我走进了逐渐为世人
所熟知的赤水河谷。
是春天了，河谷两岸

植被浓郁的岭腰间、山冈
上，开满了各式艳丽的花
儿。杏花的势
头已过，梨花
和李花的势头
正旺，争相怒
放着最美的色
彩。而桃花，则刚刚在那
儿绽开蓓蕾。还有那星星
点点、嫣红的、橘黄的、橙
色的野花，在浓得让画家
们都难以描摹的绿色之
间，眨眼般扮演着它们年
年必然到来的角色。
剧组邀请的大部分客

人，都是第一次走进赤水
河谷，老画家陆鹏程，在遵
义地区下过乡、教过书，离
开黔北至今，也有近30年
没来了。他不时地念叨，
变化太大了！著名导演张
建亚，从第一天来到这里，

就以惊叹的口气道：“太让
人惊奇了，太震撼了！说
什么酒镇、酒都、酒城啊！
这近百公里的赤水河谷，
就是一个酱香酒世界啊！”
他说的是大实话，我

们走进安酒在习水土城附

近规划并已投产的千吨酱
香基地，亲眼见识了高温
制曲、高温发酵、高温取酒
的实践，感觉神奇至极。
这一全手工操作的传统工
艺，不就是酱香酒的典型
代表，茅台的酿制过程嘛！
同行的电影人、小说

家、编剧、出版家、书法家、
美术家们，无不啧啧称奇，
连声赞叹。
与他们相比，对于和

贵州这一赤水河谷结缘
55年的我来说，已经记不
清是多少次走进其中了。
我不仅在秋冬时节九九重
阳之后，一次一次来到赤
水河谷，和文人们一起来
采风，一起探讨为什么偏
偏是这么一个河谷地带，
这么块山水土地，酿就如
今名声传至海外的酱香名
酒。从而在世纪之初，在
茅台镇所在的仁怀市委、
市政府去上海专门召开的
研讨会上，明确地提出：
“中国的白酒喝到了21世
纪，进入了酱香酒时代。”
有人问我，你怎么会

有此先见之明？现在光是
小小的茅台镇，酿造酱香
的成规模厂家，就有360

多家。星星点点、密密麻
麻，布满了全镇所有的台
地。连地价都升上去了。
我说不是先见之明，

只是因为我和赤水河流域
有了深厚的感情。
这一次来到无忧酒

业，碰到了好几位年轻时
的老熟人。其中一位是40

多年前，在贵州青年联合
会的朋友丁德杭，杭州人

啊！扎根在贵州的茅台，
当年他是茅台酒厂推出的
青联委员，现在他是国家
级酱香酒大师，退休前还
是茅台集团的党委委员。
退休之后，他们和几位曾
经同在茅台干过的老伙

计，发誓要更
上一层楼。做
出茅台镇第二
传奇，做一款
紧随茅台的好

酒！无忧酒，人生无忧，健
康无忧。
品鉴会上，每个客人

面前放上两小瓶酒，编上
号。要会喝酒和不会喝酒
的所有客人打分。结果评
选公布出来，一个号得16

分，一个号得14分。随后
公证人宣布，两小杯酒，一
杯是茅台，一杯就是新酿
出来的无忧。这一结果告
知了众人，这帮老伙计做
出的确确实实是非常接近
茅台的酱香好酒。
在《茅台酒秘史》这本

书里，我写过一段茅台酒
在方毅副总理直接关心之
下，经过10年的苦战、钻
研、探索、奋战之后，遗憾
地承认，没有把茅台异地
生产这一周总理的夙愿完
成，却也无心插柳柳成荫
的故事，做出了一款酒中
珍品，“珍酒”的传奇。
又是38年过去了，珍

酒现在怎么样了呢？
我们去了1975年建的

老厂房，又去了趁着春风扩
建的赵家沟新厂房。品了
新珍酒，又品老珍酒。品
鉴完毕，上海同去的画家、
书法家、出版家、电影人纷
纷说：“糟了糟了，天天品这
么好的酒，我们再喝平时
喝的酒，喝不下去了。”
陪同着文艺家和《酱

酒天下》的剧组，故地重游
春天里的赤水河谷，我万
万没有想到，他们不曾过
分为姹紫嫣红的山花惊
叹，反而会被一款又一款
酱香酒所吸引，这能不能
算我这一次采风的收获？

叶 辛

春天的赤水河谷

4月4日抵达上海，直
接就去了上海文化广场，那
里是8日举办第四届“民族
男高音”音乐会的地方。先
期到达的舞台团队一定要

我去看看演出场地、演员休息处，甚至贵宾接待室等。
他们当面戏谑我：“郁老师做事事无巨细，为了防止你
将来生气，一定要请你来看我们所有的准备。”我去看
了，表扬了他们的好，也揶揄了自己的“细节决定成败”。
次日开了一天会。上午听先期团队报告演员的到

位、乐团的排练等情况。二百余位参演者除一人因伤
缺阵外，其余人悉数到齐。乐团排练从6日开始，负责
合唱的姜丽娜老师提前一天已到，她是原总政歌舞团
的合唱团团长，做此工作得心应手。下午演员统筹李
玉、舞台监督郑国梁汇报流程，并与我一起撰写了串联
词。这次音乐会的主持人也是由我担任，这一切都是
为了一个字：省钱。哦，是一个词、两个字。晚上，刚在
成都分别仅两天的“高研班”的几位上海同学请我吃
饭。嘿嘿，大家都懂的，现在“请吃”，会有点讲不清，而
“去吃”，又会有点拎不清。不过我想想还是去了，这人
世间的师生情可贵啊！我特别珍惜。尤其是这次高研
班，上海音乐学院竟有十二名学生参加研读。其中有
两位博士生，好几位研究生，真让我有点受宠若惊。
吃完晚饭回到下榻宾馆加班分票。负责票务的演

出统筹丁金龙焦头烂额了，演出场地的同志说，一票难
求！我安慰小丁，君莫愁，此当喜哉乐哉美哉才对呢！

6日早起床后，如是这般地记了篇流水账。都说
时光如流水，日子过得如流水，那么生活中的你我，就
都是记账先生。每天一篇账，每年一本账，人人都有好
账、坏账，还有呆账、烂账。聪明的人会把坏账弄成好
账，愚蠢的人会把好账弄成坏账。
如今的我，最喜欢的是每天都有流水账可记。因

为有账记是有事做，而我就喜欢有点儿事做。更因为
“流水”一般是指流量不大、流速平缓的水，清澈透明的
水，安静悠然的水。若吾之心，如当下之我。

8日晚演出结束，这一页就翻过去了。这“一页”
虽不华丽高贵，很如蒿似芥，但却凝结一众心血，若石
甚铁。有人说，中国的民族音乐史会记下这一页。

9日早，歌唱家们陆续踏上归途，有回黑龙江、辽
宁的，有回广东、海南的，也有回山西、内蒙古的，还有
回甘肃、青海的。作为音乐会中年纪最大的老者，我唯
有一片衷心的祝福，恭祝大家一路顺风。
高高兴兴地过每一天，即便周围有很多不高兴的

事，因为我们可以唱歌，可以用无价、无畏、无愧，甚至
无如的歌声来抚慰我们的心灵，滋润我们的情怀。
一页已然翻过，让我们齐心携手，从头再来，谱写

新的一页。

郁钧剑

流水账

责编：郭 影

一个人阅读，
可以享受一种忘
我；一群人阅读，可
以享受一份共鸣。

八秩林翁老画童，兰砚同香墨玉丛。
每入此境情已醉，提笔如饮酒三盅。

老 林 文并图兰砚同香

上海大学新闻传播学
院张祖健教授，是我的弟
子和亲密友人。今年春节
他向我赠送过节礼，不料
几日后便因病与世长辞。
痛定思痛，长歌当哭。我
写了一首小诗，寄托了对
他早逝的感慨：“青春年少
我逢君，奋发心追万里
程。不逝春风今又是，步
履匆匆走
一生。”在
六十几年
的 人 生
中，他真
是马不停蹄，兼程前行。
正如他自己所说：“我一直
兢兢业业，未敢辜负人生
给予我的学习机会。”应社
会所需，他学了很多，做了
很多。只要是为了工作，
他总是不惜从头学起，从
头做起，跨越一个又一个
领域，攻克一个又一个难
题，实现一个又一个目标。
当年我从复旦调到上

大，祖健便成为我在学术
工作中的得力助手。他积
极参与我的学术课题，在
我主编《中国现代十大流
派诗选》《二十世纪中国散
文英华》《元勋文采》等诸
种著作时，毛头小伙子的
他都是骨干成员，从选题
策划、搜集资料到访问作
家、编撰文字，都留下他辛

勤劳作的身影。
后来我担任文学院

副院长期间，为了发展新
的学科，我委托祖健创建
广告学系，他在毫无思想
准备的情况下，毅然挑起
这副重担，白手起家，筚
路蓝缕，逐步建立起上大
广告学科的坚实基础。
1996年，祖健又陪钱伟长

校长去北
京人民大
会堂，签
订中日广
告教育合

作协议，从而开启上大广
告系与全球最大的单体
广告公司的合作。在广
告系建设过程中，祖健又
投入新的研究领域，2000
年经过甄别，他被教育部
同日本电通公司选为中国
六所高校中研究中国品牌
的学者。
祖健出生于艺术门

庭，他是评弹名家张
如君和刘韵若之
子。家学渊源又促
使他一直关注中国
曲艺的发展，在研究
新文学、广告学、品牌学的
同时又对曲艺进行研究，
发表了不少有影响的曲艺
评论。近年来他应邀主编
上海地方志的曲艺单元，
经过几年呕心沥血的奋

战，终于使该书出版问世，
为上海的文化建设贡献了
自己的力量。
作为教师，如祖健所

说：“心归处是教学”，他把
最大的热情投入教学中。
他即使退休以后，也仍然

坚持兼课，近年身
体越来越差，依旧
不误到校教学。不
久前他带病上课，
学生给他拍了一张

工作照：瘦弱的身躯，疲惫
的面容，扶着桌椅坐着完
成讲课。学生们感叹道：
这真是“春蚕到死丝方尽，
蜡炬成灰泪始干”啊！祖
健辞世以后，学生们纷纷

在微信上留言，绵绵送别
语，都是学子心。祖健以
勤恳育人的满腔热忱，赢
得了学生们的衷心爱戴和
永久记忆。事业后继有
人，祖健应该安慰于天上。
我们感到遗憾的是祖

健的生命不够久长，但他
在不长的生命途程中，却
是步步坚实，踏石有痕，他
没有浪费光阴，没有耽于
享乐，把生命最大的能量
都贡献给了祖国的文化教
育事业。他的人生图画是
充实的和完美的，并没有
留下什么空白和缺憾。
祖健，你累了一辈子，

现在好好休息吧！

吴欢章

不留空白的人生


